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 A atuação dos 
flanelinhas em 
Manaus continua 
sem uma discus-
são consistente 
nos parlamentos 
municipal e esta-
dual, sendo abor-
dada esporadi-
camente apenas 
quanto há pres-
são social, em ca-
sos específicos.
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A Prefeitura de Ma-
naus alerta a popu-
lação para os últi-
mos dias da atual 

edição da campanha de va-
cinação contra a influenza 
(gripe), prevista para se en-
cerrar no dia 31 de janeiro. 
A Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa), responsável 
pela estratégia na capital, 
reforça que a vacina é indi-
cada para todas as pessoas, 
a partir dos seis meses de 
idade, sendo ofertada gra-
tuitamente em mais de 160 
salas de imunização da rede 
municipal, por meio do Sis-
tema Único de Saúde (SUS).

A secretária municipal de 
Saúde, Shádia Fraxe, reitera 
que a vacina é a principal 
forma de prevenção contra 
a influenza e suas complica-
ções, tendo papel relevante 
para a redução do risco de 
internações e óbitos em de-
corrência da doença.

“A pessoa vacinada tem re-
forço na proteção, e isso é 
mais importante ainda agora, 
na época de chuvas, quando 
crescem os casos de doen-
ças respiratórias. A vacina hoje 
está disponível para todas as 
faixas etárias, por isso apro-
veite e leve toda a família para 
receber a dose”, exorta.

indígenas, idosos, gestantes 
e puérperas, até 26 de ou-
tubro, além de usuários de 
outros 14 grupos prioritários 
definidos pelo Ministério da 
Saúde.

Conforme Shádia, em 
razão da baixa cobertu-
ra vacinal entre os grupos 
prioritários, a estratégia foi 
prorrogada até 31 de janeiro 
deste ano, desta vez com a 

oferta da vacina para todas 
as faixas etárias, a partir dos 
6 meses de idade. Até esta 
segunda-feira, 20/1, con-
forme dados do Ministério 
da Saúde, o percentual de 
vacinação de crianças, ido-
sos, gestantes, puérperas e 
indígenas na capital chega 
a 46,26%.

“Todas as pessoas que 
puderem devem aprovei-

tar a oportunidade de se 
imunizar neste mês, pois a 
vacina contra a gripe só será 
ofertada de novo no próxi-
mo semestre, conforme o 
calendário da campanha no 
Norte, que segue a sazona-
lidade das síndromes gripais 
na região”, ressalta Shádia.

A secretária reforça que a 
influenza trivalente, utiliza-
da pelo SUS na vacinação em 

todo o país, é segura e eficaz, 
podendo ser administrada 
com outras do calendário 
básico nacional.

“É preciso atenção, porém, 
se a pessoa, de qualquer ida-
de, apresentar quadro febril 
agudo ou for diagnosticada 
com Covid-19. Nesses ca-
sos, é recomendado esperar 
pela melhora antes de se 
vacinar”, conclui.

Campanha de vacinação contra a 
influenza em Manaus iniciou no 
dia 2 de setembro de 2024

DIVULGAÇÃO

Imunização é a 
principal forma de 
prevenção contra 
a gripe e suas 
complicações

Vacinação contra influenza 
até 31 de janeiro

Trump não pareceu feliz com os comentários da bispa 

Bispa pede para Trump respeito a minorias
DIVULGAÇÃO

EUA 

O presidente dos EUA, Do-
nald Trump, começou seu pri-
meiro dia completo no cargo 
comparecendo a um serviço de 
oração na Catedral Nacional de 
Washington nesta terça-feira 
(21) e ouviu um sermão que 
talvez não estivesse esperan-
do: um apelo para proteger os 
imigrantes e respeitar os direi-
tos dos homossexuais.

Um dia depois de declarar 
em seu discurso de posse que 
havia apenas dois gêneros nos 
Estados Unidos e de assinar de-
cretos para reprimir os imigran-
tes, a bispa episcopal Mariann 
Edgar Budde fez um apelo a 

Trump, do púlpito, que tivesse 
misericórdia das pessoas que 
estavam “assustadas” com o 
que estava por vir.

“Há crianças gays, lésbicas 
e transgêneros em famílias 
democratas, republicanas e 
independentes, algumas que 
temem por suas vidas”, disse 
Budde.

Na segunda-feira, Trump 
lançou uma ampla repressão 
à imigração, encarregando os 
militares dos EUA de ajudar na 
segurança da fronteira, emi-
tindo uma ampla proibição de 
asilo e tomando medidas para 
restringir a cidadania de crian-

ças nascidas em solo dos EUA.
Budde defendeu com entu-

siasmo os imigrantes.
“As pessoas que colhem 

nossas plantações e limpam 
nossos prédios de escritórios, 
que trabalham em granjas aví-
colas e frigoríficos, que lavam 
a louça depois de comermos 
em restaurantes e trabalham 
no turno da noite em hos-
pitais, elas… podem não ser 
cidadãos ou não ter a docu-
mentação adequada, mas a 
grande maioria dos imigrantes 
não é criminosa”, disse ela.

“Eu lhe peço que tenha mi-
sericórdia, sr. presidente, por 

aqueles em nossas comu-
nidades cujos filhos temem 
que seus pais sejam levados 
embora, e que ajude aqueles 
que estão fugindo de zonas 
de guerra e perseguição em 
suas próprias terras a encon-
trar compaixão e acolhimento 
aqui. Nosso Deus nos ensina 
que devemos ser misericor-
diosos com o estrangeiro”.

Trump não pareceu feliz 
durante os comentários e os 
descartou quando lhe pediram 
uma reação mais tarde.

“Não foi muito empolgante”, 
disse ele sobre o sermão de 
Budde.

De acordo com a secre-
tária, as salas de vacina 
gerenciadas pela Semsa 
estão distribuídas em to-
das as zonas geográficas 
do município. Entre elas 
estão unidades de horário 
ampliado, que atendem de 
segunda a sexta-feira, das 
8h às 20h, e aos sábados, 
das 8h às 12h, facilitando o 
acesso a usuários que têm 
pouco tempo disponível du-
rante a semana.

“A vacina também é ofer-
tada na clínica da família 
Carmen Nicolau, na zona 
Norte, que tem atendimen-
to diário, das 8h às 18h, aos 
sábados, domingos e feria-
dos, e das 7h às 19h, nos 
demais dias”, relata Shádia.

A lista de salas que ofer-
tam a vacina contra a gripe, 
com endereços e horários 
de funcionamento, consta 
no site manaus.am.gov.br/
semsa, no item “Vacinação”, 
ou ainda pelo link direto 
bit.ly/salasinfluenza. “Os 
documentos exigidos para 
a aplicação da dose são o 
documento oficial de iden-
tidade, CPF ou cartão do 
Sistema Único de Saúde 
(SUS), e, caso tenha, car-
tão de vacina”, informa a 
secretária.

 
Estratégia
A campanha de vacina-

ção contra a influenza em 
Manaus iniciou no dia 2 de 
setembro de 2024, com a 
meta de imunizar 90% das 
crianças de 6 meses a me-
nores de 5 anos de idade, 



MPAM exige documentos 
A Promotoria de Justi-

ça de Manacapuru deter-
minou que a Prefeitura 
forneça, em 15 dias, do-
cumentos que compro-
vem a regularidade na 
contratação dos escritó-
rios de advocacia. A in-
vestigação, aberta após 
denúncias de irregulari-
dades, busca apurar se 
houve desvio de recursos 
públicos e falta de trans-
parência na gestão dos 
valores recebidos.

Suframa recebe Vipal 
A Suframa recebeu re-

presentantes da Vipal 
Borrachas para discutir a 
possibilidade de a empresa 
se instalar no Polo Indus-
trial de Manaus. A vinda da 
gigante brasileira do setor 
de borracha para o Ama-
zonas poderia gerar novos 
empregos e impulsionar a 
economia local. A empresa, 
com mais de 50 anos de ex-
periência, atua em diversas 
áreas da indústria, como 
a fabricação de pneus e 
câmaras de ar.

Presidente da COP-30
O embaixador André 

Corrêa do Lago foi no-
meado presidente da 30ª 
Conferência das Nações 
Unidas sobre Mudanças 
Climáticas (COP30), que 
será realizada em Belém 
no final de 2025. A es-
colha foi anunciada pelo 
presidente Lula ontem (21). 
Corrêa possui vasta expe-
riência em negociações cli-
máticas internacionais e já 
ocupou diversos cargos na 
área ambiental.

Aeroportos no Pará 
O governo federal, li-

derado por Lula, planeja 
construir dois novos ae-
roportos executivos no 
Pará ainda este ano. A 
iniciativa visa impulsionar 
o turismo no estado, em 
especial durante a COP 30, 
que ocorrerá em Belém em 
novembro. As obras serão 
realizadas em áreas cedi-
das pelo governo estadual, 
na região metropolitana de 
Belém e na Ilha de Marajó.

Eleições 2026
O presidente Lula (PT) 

surpreendeu seus minis-
tros ao afirmar que pode 
não ser candidato à ree-
leição em 2026. Durante 
uma reunião ministerial 
na Granja do Torto, Lula 
mencionou que sua deci-
são dependerá da “vonta-
de de Deus”. Ele também 
destacou a importância de 
ganhar as eleições, inde-

pendentemente de sua can-
didatura. A declaração gerou 
especulações sobre possíveis 
sucessores dentro do partido.

Cras do Parque 10
A Prefeitura de Manaus 

informou que o Centro de 
Referência de Assistência 
Social (Cras) do Parque 10, 
revitalizado, será entregue na 
próxima quinta-feira. A uni-
dade atende mais de 15 mil 
famílias, oferecendo serviços 
essenciais de assistência so-
cial. Ao todo, 16 unidades do 
Cras foram revitalizadas em 
diferentes bairros da cidade.

Biogás no Amazonas
O deputado estadual Ro-

berto Cidade celebrou a san-
ção da Lei nº 7.096/2024, 
que incentiva a produção de 
biogás e biometano no Ama-
zonas. A nova legislação, que 
se alinha aos objetivos da 
COP 30, visa reduzir a emissão 
de gases do efeito estufa e 
promover o desenvolvimento 
sustentável do estado. A lei 
prevê diretrizes para a pro-

dução e o uso desses bio-
combustíveis, estimulando 
a pesquisa e a inovação no 
setor.

Mudanças no trânsito
Desde ontem, motoristas 

que trafegam pela avenida 
Constantino Nery, em Ma-
naus, encontraram novas 
configurações viárias. A Pre-
feitura concluiu a primeira 
fase de um conjunto de in-
tervenções que visam me-
lhorar a fluidez do trânsito na 
região. As mudanças incluem 
a criação de uma nova alça 
de acesso à avenida Torqua-
to Tapajós e a alteração do 
sentido da avenida Pedro Tei-
xeira. As equipes do IMMU 
estão nas ruas para orientar 
os condutores durante o pe-
ríodo de adaptação.

 
Temperatura em alta
Um estudo do Cemaden 

revelou que Manaus foi a 
terceira capital brasilei-
ra com maior aumento de 
temperatura nos últimos 
anos. A capital registrou 

um aumento de 2,073°C 
em relação ao período 
de 1940-1970. Os dados 
apontam para um cená-
rio de aquecimento global 
cada vez mais preocupan-
te. A pesquisa indica que o 
Brasil, especialmente São 
Paulo, Paraná e partes da 
Amazônia, enfrentaram um 
aumento significativo nas 
temperaturas.

Sucesso do Amazonas
O musical “República Lee”, 

criação da atriz e cantora 
amazonense Cella Bártholo, 
conquistou duas indicações 
ao prestigiado Prêmio Prio 
de Humor 2024. A obra, que 
mistura cinema, teatro e 
música, foi reconhecida nas 
categorias Texto e Especial, 
destacando sua originalidade 
e qualidade. Após temporada 
de sucesso em São Paulo, o 
espetáculo chega a Manaus 
nos dias 12 e 13 de julho. Ide-
alizado por Fabio Porchat, o 
Prêmio Prio é uma das prin-
cipais premiações do humor 
no Brasil.

Jogo do Vasco
O estacionamento da As-

sembleia Legislativa do Ama-
zonas (Aleam) estará disponí-
vel aos torcedores que forem 
assistir ao jogo Vasco x Ma-
dureira, que será realizado na 
quinta-feira (23), na Arena da 
Amazônia, pela 4ª rodada do 
Campeonato Carioca. O aces-
so ao estacionamento da Casa 
Legislativa, que disponibiliza-
rá 700 vagas, estará liberado 
a partir das 17h e permanecerá 
aberto até às 23h30 aos tor-
cedores. Os idosos e pessoas 
com deficiência terão as vagas 
preferenciais garantidas.

Novela da BR-319
O deputado estadual Co-

mandante Dan defendeu, em 
entrevista, a necessidade ur-
gente de pavimentar a BR-
319. Segundo ele, a rodovia é 
fundamental para a integra-
ção regional e o desenvolvi-
mento econômico do Amazo-
nas. O parlamentar também 
destacou a importância de 
conciliar a pavimentação com 
a preservação ambiental. 

Novos equipamentos da 
PM-AM

Comandante Dan tam-
bém questionou, na mes-
ma entrevista a capacidade 
da Polícia Militar do Ama-
zonas em utilizar os novos 
equipamentos entregues 
pelo governo estadual, na 
segunda-feira. Segundo 
ele, é preciso aumentar o 
efetivo policial para que os 
300 fuzis entregues pos-
sam ser utilizados de forma 
eficiente. Dan defendeu o 
chamamento de concur-
sados e o pagamento das 
datas-bases em atraso 
para fortalecer a seguran-
ça pública no estado.

Estádios em obras 
A Arena da Amazônia e 

o Estádio Ismael Benigno 
estão passando por uma 
ampla revitalização, in-
cluindo limpeza, pintura e 
melhorias no gramado e 
nos vestiários. O Estádio 
Carlos Zamith, por sua vez, 
está sendo modernizado 
com novas instalações. De 
acordo com o secretário 
de Estado do Desporto e 
Lazer, o governo amazo-
nense busca garantir que 
os estádios estejam em 
perfeitas condições para 
receber grandes eventos 
esportivos.

Internet
Moradores de 13 muni-

cípios amazonenses terão 
acesso à internet de alta 
velocidade com a implan-
tação da Infovia 02. A obra, 
que está sendo realizada 
pelo Governo Federal, co-
nectará escolas, hospitais, 
postos de saúde e comu-
nidades indígenas, propor-
cionando mais oportuni-
dades de estudo, trabalho 
e acesso à informação. Ci-
dades como Tefé, Atalaia 
do Norte e Tabatinga serão 
diretamente beneficiadas 
por essa iniciativa.

Redes de esgoto
A Águas de Manaus iniciou 

as obras de implantação de 
redes de esgoto no conjunto 
Renato Souza Pinto, na Zona 
Norte de Manaus. A obra, 
que beneficiará cerca de 
quatro mil pessoas, prevê a 
instalação de 4,2 mil metros 
de redes coletoras.

A iniciativa faz parte do 
programa Trata Bem Ma-
naus, que visa universalizar 
o acesso ao esgoto na cida-
de até 2033. Além da rede 
coletora, o conjunto Re-
nato Souza Pinto ganhará 
duas Estações Elevatórias, 
que levarão os efluentes 
para a ETE Timbiras.

Irregularidades em Manacapuru
O Ministério Público do Amazonas (MPAM) está investigando a Prefeitura de Manacapuru por suspeitas 

de irregularidades na contratação de escritórios de advocacia para a obtenção de royalties de petróleo. 
A cidade, que não possui produção própria de petróleo, teria recebido milhões de reais em recursos pro-
venientes de decisões judiciais questionáveis. A promotoria apura se houve superfaturamento e falta de 
transparência na aplicação dos valores.

EDMAR BARROS/AP
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Tribunal Regional Eleitoral do Amazonas
Em sua primeira sessão plenária realizada nesta terça-feira (21), o 

Tribunal Regional Eleitoral do Amazonas (TRE-AM), sob a presidência 
da desembargadora Carla Reis, deu início aos trabalhos para o próxi-
mo ano eleitoral. Com uma composição inédita, marcada pela maior 
participação feminina na história da corte, o TRE-AM demonstra seu 
compromisso com a renovação e a eficiência.

Frigorífico clandestino
Operação conjunta entre a Polícia Civil, Adaf e Vigilância Sanitária resultou na prisão 

da proprietária de um frigorífico clandestino no bairro Jorge Teixeira, zona leste de 
Manaus. A ação, deflagrada após denúncia, revelou condições insalubres e a venda de 
produtos de origem animal impróprios para consumo, colocando em risco a saúde dos 
consumidores. No local, foram encontrados animais em condições precárias e carnes 
expostas sem qualquer tipo de higiene. A dona do estabelecimento foi autuada por 
maus-tratos a animais e crime contra as relações de consumo.
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A cesta ZFM e a cesta Floresta 
do Amazonas 

Perigo nos pratos: urgente necessidade 
de fiscalização dos açougues 

Editorial

A recente apreensão de carne imprópria para consumo 
em um açougue clandestino de Manaus, além de ser um 
crime, expõe um problema grave e persistente que coloca 
em risco a saúde da população: a comercialização irregular 
de alimentos. A venda de produtos de origem animal em 
condições insalubres, como a encontrada nesse estabele-
cimento, em matéria veiculada na edição de nosso jornal 
de hoje, é um atentado contra a saúde pública e exige 
uma resposta contundente das autoridades.

A falta de fiscalização e a impunidade têm permitido 
que açougues clandestinos proliferem em Manaus, ofe-
recendo produtos de qualidade duvidosa e expondo os 
consumidores a riscos de contaminação por bactérias 
e outros agentes patogênicos. A carne proveniente de 
abates clandestinos, além de não possuir qualquer con-
trole sanitário, pode conter resíduos de medicamentos 
veterinários em níveis acima do permitido, colocando em 
risco a saúde dos consumidores.

É fundamental que as autoridades competentes in-
tensifiquem as ações de fiscalização, aplicando multas e 
penalidades mais rigorosas aos infratores. A população 
também tem um papel importante desempenhar, denun-
ciando qualquer estabelecimento que ofereça produtos 
de origem duvidosa. A divulgação dos canais de denúncias, 
em campanhas mais eficientes, podem incentivar a par-
ticipação da sociedade na luta contra esse tipo de crime.

Além da fiscalização, é preciso investir em educação 
sanitária, orientando a população sobre como identificar 
alimentos impróprios para consumo e a importância de 
adquirir produtos em locais seguros, limpos e higiênicos. 
A criação de programas de certificação para estabeleci-
mentos que cumprem as normas sanitárias também pode 
contribuir para a melhoria da qualidade dos alimentos 
oferecidos à população.

A venda de alimentos impróprios para consumo exige 
uma solução integrada. É preciso que o poder público, 
empresas e sociedade civil trabalhem em conjunto para 
garantir a segurança alimentar da população. A saúde 
pública não pode ser negociada.

Na Cesta ZFM, a construção 
civil é uma de suas principais 
beneficiadas ao obter resulta-
dos na edificação de residên-
cias para abrigar os 2 milhões de 
pessoas e os empreendimen-
tos trazidos adicionalmente 
pela ZFM desde 1967, compon-
do um dos importantes elos da 
economia do Amazonas.

Outro beneficiário é o se-
tor de logística, com perto de 
100% de seus interesses de-
pendentes da ZFM, o que inclui 
o aeroporto Eduardo Gomes, os 
portos e as frotas terrestres e 
fluviais para movimentação de 
cargas, os navios de longo curso 
e os de cabotagem.  

Estão também na cesta da 
ZFM os prestadores de servi-
ços das áreas médica, jurídica, 
, contábil, do ensino, público 
e privado, e milhares de ou-
tros profissionais e centenas 
de empresas de utilidades in-
dustriais e comerciais.

Se incluem ainda os ME, os 
MEI e os agentes do mercado 
informal do trabalho incluindo 
as tapioqueiras, os restauran-
tes, os atuantes na mobilidade 
por aplicativos e nos transpor-
tes coletivos. 

A ZFM também abrange todo 
o complexo de investimentos 
em P&D, cujos recursos são 
dela originários, inclusive, pa-
radoxalmente, para a pesquisa 
que busque como se livrar dela.

Grandes lojas de departa-
mentos de Manaus e o co-
mércio em geral dependem 
da ZFM e só existem na atu-
al representatividade porque 
há 2,4 milhões de habitantes 
concentrados na capital sus-
tentados por ela. A ampliação 
do comércio para o interior do 
estado que atende outros 2 
milhões de pessoas, depende 
também principalmente de 
recursos originados da ZFM, 

tanto pelas transferências da 
arrecadação tributária quanto 
pela remessa de recursos fami-
liares da população da capital.

Os agricultores do interior 
do Amazonas que obtém ren-
da na venda de excedentes 
de produção, um outro elo da 
corrente ZFM, dependem na 
quase totalidade de Manaus, 
o mercado mais próximo, con-
siderando que a concorrência 
destes produtos em outras 
praças é  inviável pela distância 
e pela própria produção exis-
tente nestas localidades.. 

Não há setor de destaque na 
vida econômica do estado que 
não esteja ligado à Cesta ZFM.

O elo gerador de toda esta 
corrente econômica é a indús-
tria incentivada do PIM, único 
fomentador do qual derivam 
todos os demais elos.

Os investimentos em se-
tores que substituam paula-
tinamente os da Cesta ZFM 
pela Cesta Floresta, que deverá 
necessariamente ser livre de 
incentivos fiscais, não são de 
interesse dos atuais empre-
endedores do PIM.

Portanto, o Amazonas deve-
rá buscar outros tipos de em-
preendedores e a eles oferecer 
vantagens que não teriam em 
outras localidades, mesmo que 
a sua logística e distância con-
tinuem a ser fatores críticos e 
decisivos.   

Esta situação revela uma 
incongruência do Brasil para 
com a ZFM, que vive injusta-
mente acuada desde 1967 em 
comparação, por exemplo, com 
a indústria automobilística do 
Sul, que há mais de 70 anos 
goza de incentivos fiscais e não 
se preocupa com prazo.

Se a Cesta Floresta não 
florescer suficientemente, as 
tapioqueiras perderão sua 
clientela.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Depois de chamar Trump de 
‘nazista’, Lula agora quer paz”

Censura: diplomatas temem que Trump 
imponha sanções comerciais ao Brasil

Escreveu, não leu...
Ninguém é obrigado a obedecer 

Trump, mas ele pode retaliar regimes 
que ofendam princípios da demo-
cracia americana, como a liberdade.

Três mosqueteiros
Foram à posse os maiores inte-

ressados em liberdade: Musk (X), 
Sundar Pichei (Google, Youtube) e 
Zuckerberg (Instagram, Whatsapp, 
Face).

Terrorismo, jamais
Rubio avisou, há dias, que também 

os defensores de terroristas, que 
é o caso do Brasil sobre o Hamas, 
também estarão sujeitos a sanções.

O que mais temem
Experientes embaixadores dizem 

que sanções que inscrevam o Bra-
sil no “eixo do mal” seriam um dos 
maiores pesadelos da diplomacia 
brasileira.

Lula fez reunião para terceirizar 
responsabilidades

A reunião ministerial desta se-
gunda-feira (20) foi um tiro n’água. 
Serviu só para o presidente Lula (PT), 
outra vez, terceirizar responsabilida-
des por trapalhadas como a decisão 
de espionar o pix dos brasileiros. A 
exemplo dos primeiros governos, ele 
é quem manda e ninguém ousaria 
assinar o documento sem o “ok” do 
Planalto. Mas ele tirou o corpo fora, 
na reunião, declarando o que não é 
novo e está em vigor desde a posse: 
a proibição de portarias ministeriais 
sem prévia consulta à Casa Civil.

Eu terceirizo, tu...
Exposto à mentira de que a norma 

do pix foi obra do ministro da Fa-
zenda, restou a Malddad culpar Bol-
sonaro e Nikolas Ferreira (PL-MG).

Nome da covardia
“Lula é covarde, como sempre foi 

a vida toda. Não tem hombridade de 
assumir culpa dos próprios erros”, 
acusou o senador Flávio Bolsonaro.

Bronca fake
Já o deputado Carlos Jordy (PL-RJ) 

iroizou: “Ué, mas a confusão não foi 
por causa das “fakenews?”, disse ele 
sobre a bronca fake em Haddad.

R$12 bi mais pobres
O Banco Central torrou ontem mais 

de R$12 bilhões das nossas reservas 
cambiais, em dois leilões, para ten-
tar segurar a desvalorização do Real 
frente ao Dólar, em razão da irrespon-
sabilidade fiscal do governo federal.

Gratidão a Jill
Trump fez um gesto significativo, 

ao levar o casal Biden à saída, após 
a posse: deixou o antecessor sozinho 
para, cavalheiro, acompanhar Jill Bi-
den, sua eleitora, até a porta do carro 
que os levaria embora.

‘Regime’ é carimbo
O presidente argentino Javier Milei, 

que garantiu posição de principal in-
terlocutor de Donald Trump no con-
tinente, já se refere à “democracia” 
à brasileira como o “regime de Lula”. 
Isso pode pegar.

Atitude infantil
Fora da posse de Trump, em atitude 

própria da infantilidade esquerdista 
de “marcar posição”, após chamar o 
novo presidente de “nazista”, Lula 
amarelou e adotou um tom ameno 
em post de cumprimentos.

Está no radar
Ex-embaixador em Washington, 

Rubens Barbosa observou que Trump 
não citou diretamente o Brasil, em 
seu discurso de posse, mas acha que 
sua defesa da liberdade faz do regime 
brasileiro um dos alvos dos EUA.

Lógica parabólica
Após acertadamente criticar as 

hostilidades à China, no início do 
governo Bolsonaro, o embaixador 
Rubens Ricúpero silencia sobre 
atitude idêntica de Lula em relação 
a Trump. Afinal, “o que é ruim a 
gente esconde”.

Deputado Junio Amaral (PL-MG) sobre os salamaleques tardios de Lula a Donald Trump

A vida é inegociável
Grupo Parlamentar Brasil-Israel 

divulgou nota sobre os reféns final-
mente entregues pelos terroristas 
do Hamas: “A segurança de Israel e 
a proteção de vidas inocentes per-
manecem prioridades inegociáveis”.

PT e tucanos se bicam
Após anos de mal-querência, a Fun-

dação FHC convidou o virtual futuro 
presidente do PT, Edinho Silva, para 
participar de um ciclo de debates 
sobre o País. Já não se fazem petistas 
e tucanos como antigamente.

Pensando bem...
...o tom crítico na imprensa gover-

nista brasileira à defesa da liberdade 
serviu para mostrar como Trump tem 
razão de empunhar essa bandeira.

Poder sem Pudor
Festa de neoliberal
O ex-presidente Fernando Henri-

que Cardoso se queixava de quem 
o chama de “neoliberal”, mas seu 
amigo Ulysses Guimarães também 
não pensava grande coisa dele. Certa 
vez, o falecido líder peemedebista 
preferiu um chatíssimo jantar com o 
senador Franco Montoro, em Brasília, 
a celebrar na casa do então senador 
FHC uma importante vitória na Justiça 
Eleitoral. No dia seguinte, o deputado 
Freitas Nobre (SP) lamentou sua au-
sência: “Dava tempo de você ir. Lá no 
Fernando acabou às 4h da manhã...” 
Ulysses ironizou: “É, é isso mesmo, 
Freitas, a esquerda festiva sempre 
foi muito mais agradável.”

O novo governo dos Estados Unidos, de Donald Trump, poderá impor sanções econômicas ou comerciais 
a países, como o Brasil, acusados de adotar formas de censura. A informação foi obtida junto a membros 
do novo governo por político que representaram os brasileiros na posse. O secretário de Estado, Marco 
Rubio, crítico da escalada autoritária no Brasil, seria artífice do plano, reiterado ontem por Trump, contra 
censura e em defesa da liberdade, pedra de toque da Constituição americana de 238 anos.

Juarez Baldoino da Costa
é Amazonólogo, MSc em Sociedade e Cultura da Ama-
zônia – UFAM, Economista, Contabilista, Professor de 
Pós-Graduação e Consultor de empresas.



Atuação de “flanelinhas” em áreas 
como Arena da Amazônia e Ponta 

Negra gera reclamações 
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   Marcela Estrella

A cobrança realizada por 
“flanelinhas” para es-
tacionar em espaços 
públicos de Manaus é 

uma questão que vem sendo 
discutida há anos. Nos últimos 
tempos, a situação voltou a ga-
nhar destaque, especialmente 
em áreas como a Arena da Ama-
zônia, a Ponta Negra e o Cen-
tro da cidade, onde a atuação 
desses trabalhadores informais 
é frequentemente associada a 
práticas de extorsão. 

Apesar das críticas, a ques-
tão da atuação dos “flanelinhas” 
ainda carece de uma discussão 
consistente e contínua nos par-
lamentos municipal e estadual. 
Tanto na Câmara de Vereado-
res de Manaus (CMM) quanto 
na Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), o tema é 
abordado apenas de forma es-
porádica, geralmente impulsio-
nado pela pressão da sociedade 
civil e pela repercussão de casos 
específicos.

Os vereadores de Manaus, 
Rodrigo Guedes (Republicanos) 
e Sérgio Baré (PRD), se posicio-
naram, na última semana, pu-
blicamente sobre o problema. 
Sérgio Baré afirmou que preten-
de cobrar medidas cabíveis para 
lidar com a questão, destacando 
os abusos praticados pelos “fla-
nelinhas”.

“Essa situação me incomoda, 
hoje, como cidadão e também 
como parlamentar. A maneira 
como isso é praticado em Ma-
naus está errada. Eles estipulam 
o valor, e é um cartel. É o mes-
mo preço para todo mundo, e 
ficamos receosos de não pagar 
por medo de danos ao veículo. 
Cedemos à pressão e acabamos 
pagando preços abusivos, espe-
cialmente em locais turísticos, 
como a Ponta Negra”, declarou 
Baré.

DIVULGAÇÃO

Prática de cobrança 
abusiva em locais 
públicos segue sem 
avanços concretos na 
CMM e Aleam

‘Flanelinhas’ em Manaus e a 
omissão do poder legislativo

MP apura influência de lobista em contratos para obtenção de royalties de petróleo

MPAM investiga royalties ‘fantasmas’ em Manacapuru
DIVULGAÇÃO

ESCRITÓRIOS DE ADVOCACIA

O Ministério Público do Es-
tado do Amazonas (MPAM) 
deflagrou uma investigação 
sobre a Prefeitura de Mana-
capuru, focando na contrata-
ção de escritórios de advocacia 
para a obtenção de royalties de 
petróleo.

A promotoria de Justiça da 
cidade instaurou um inquérito 
civil para apurar a legalidade 
e a transparência dessas con-
tratações, que supostamente 
envolvem um lobista.

O principal ponto de ques-
tionamento reside no fato de 
Manacapuru não possuir pro-
dução petrolífera local, levan-
tando suspeitas sobre a origem 
e a destinação dos recursos.

A investigação teve início a 
partir de uma notícia de fato 
conduzida pela Procuradoria-
-Geral de Justiça (PGJ), que 

analisava a falta de transpa-
rência em diversas prefeituras 
do interior do Amazonas na 
busca por verbas de royalties, 
frequentemente obtidas por 
meio de decisões judiciais e 
extrajudiciais. 

Ao analisar o caso de Ma-
nacapuru, a promotoria local 
constatou, por meio do Portal 
da Transparência, que o muni-
cípio recebeu diversas quantias 
referentes a royalties de petró-
leo da União entre 2022 e 2024.

A ausência de produção lo-
cal de petróleo intensificou as 
suspeitas sobre a regularidade 
dos processos que garantiram 
o recebimento desses recursos.

A promotora de Justiça Emi-
liana do Carmo Silva solicitou 
repetidamente, por quatro 
vezes, informações à adminis-
tração municipal sobre o re-

cebimento e a destinação dos 
valores, buscando esclareci-
mentos sobre a legalidade da 
contratação dos escritórios de 
advocacia, que seriam coorde-
nados por um lobista, para re-
presentar o município perante 
o Tribunal Regional Federal da 
1ª Região. A falta de respostas 
satisfatórias culminou na ins-
tauração do inquérito civil.

Com a abertura do inquéri-
to, o MPAM determinou que 
a Prefeitura de Manacapuru 
apresente, no prazo de 15 dias, 
as cópias dos processos licita-
tórios, contratos administrati-
vos, ordens de lançamento e 
pagamentos relativos à contra-
tação e aos serviços prestados 
pelos escritórios de advocacia 
envolvidos no caso.

“Nesse caso, o Ministério Pú-
blico tem como objetivo tutelar 

Ele também defendeu a re-
gulamentação da atividade, en-
fatizando que não considera os 
flanelinhas como marginais. 

“Isso precisa ser regula-
mentado porque eu não 
concordo. Não os trato como 
marginais; são pais e mães 
de família, pessoas muitas 
vezes desempregadas e sem 
vínculo formal. No entanto, 
não podem fazer com que a 
população seja refém dessa 
situação”, afirmou o vereador.

Regulamentação
A questão dos “flanelinhas” é 

complexa e envolve tanto as-
pectos jurídicos quanto políticos. 
O cientista político e advogado 
Carlos Santiago explicou ao EM 
TEMPO que, ao se discutir a 
regulamentação dessa profis-
são, dois problemas principais 
precisam ser analisados. 

“Com relação aos flanelinhas, 
existem dois problemas que são 
sempre analisados quando da 
apresentação e discussão de um 
projeto de Lei pela Câmara de 

Vereadores”, explicou Santiago.
“O primeiro deles é do ponto 

de vista jurídico, para saber se 
a Câmara Municipal de Manaus 
tem competência para impedir 
o livre trabalho, para impedir a 
permanência de pessoas em de-
terminadas áreas da cidade, se 
não seria uma competência do 
Congresso Nacional, em vez de 
ser dos vereadores municipais.”

Ele também destacou o lado 
político da questão. “Flanelinhas 
votam, possuem famílias e são 
pessoas vulneráveis, e isso pode 
causar um desgaste político para 
quem vai propor, sem nenhuma 
alternativa de trabalho, de em-
prego ou de renda.”

Máfia dos flanelinhas
A atuação da “máfia dos fla-

nelinhas”, que estaria forçando 
motoristas a pagar por esta-
cionamento em locais públicos 
como a Arena da Amazônia, a 
Ponta Negra e o Centro, foi tema 
de encontro entre o vereador 
Rodrigo Guedes e o secretário 
de Segurança Pública, Vinicius 

Almeida, na sexta-feira (17).
Guedes destacou que essa 

cobrança não pode ser trata-
da como uma simples prática 
informal, mas como um crime 
de extorsão.

“Aqui não estamos falando 
de pessoas simples que pedem 
contribuições espontâneas por 
cuidar dos carros. Estamos li-
dando com uma máfia que obri-
ga motoristas a pagar até R$ 100 
antecipadamente, sob pena de 
retaliações. Isso é crime de ex-
torsão e precisa ser tratado com 
a devida seriedade”, afirmou o 
vereador. Ele relembrou que 
já havia solicitado providências 
sobre o problema em abril de 
2024, após a realização de um 
show na Arena da Amazônia.

O vereador fez questão de 
esclarecer que a questão dos 
flanelinhas vai além de traba-
lhadores informais tentando 
garantir o sustento.

“Não se tratam daquelas pes-
soas simples, humildes, que não 
têm renda, que muitas vezes não 
têm nem o que comer e pedem 

ali R$ 1, R$ 2, R$ 3, R$ 5 para vigiar 
o seu carro. Aqui é uma máfia, 
uma organização criminosa que 
atua com gente grande e forte 
por trás”, afirmou.

A situação foi formalmente 
registrada em um ofício envia-
do à Secretaria de Segurança 
Pública (SSP), destacando que 
o aumento das denúncias de 
extorsão, ameaças e constrangi-
mentos nos locais de estaciona-
mento públicos tem se tornado 
recorrente.

Segundo o ofício, pedestres 
relatam frequentemente abor-
dagens abusivas por parte dos 
flanelinhas, que exigem dinheiro 
para vigiar veículos estaciona-
dos em vias públicas, uma ativi-
dade que pode ser considerada 
ilegal ou criminosa.

Mudança na legislação
A legislação brasileira, confor-

me a Lei nº 6.242/1975, determi-
na que a atividade de guardador 
ou lavador de veículos em vias 
públicas depende de autoriza-
ção e cadastro no órgão mu-

nicipal competente. Caso essas 
exigências não sejam cumpri-
das, a atividade é considerada 
irregular. Em alguns casos, a 
atuação de “flanelinhas” pode 
ser enquadrada como crime de 
constrangimento ilegal ou até 
mesmo extorsão, com penas se-
veras previstas no Código Penal.

A questão dos “flanelinhas” em 
Manaus movimenta a Assem-
bleia Legislativa do Amazonas 
(Aleam). Em abril de 2024, o 
deputado Rozenha (PMB) de-
nunciou a cobrança abusiva em 
locais públicos. 

O parlamentar criticou a atu-
ação de flanelinhas, afirmando 
que a prática é extorsiva e afe-
ta principalmente mulheres e 
idosos.

“Infelizmente, essa atividade 
é regulamentada em Manaus, 
porém, é nociva à sociedade. Não 
é correto que se pague R$ 30, 
R$ 40, R$ 50 para estacionar 
em via pública”, condenou Ro-
zenha, sugerindo que as pessoas 
envolvidas precisariam buscar 
alternativas de emprego e qua-
lificação profissional.

Uma década se passou desde 
a apresentação do Projeto de 
Lei nº 131/2014, que visa proibir 
o serviço dos flanelinhas em ruas, 
avenidas e espaços públicos de 
Manaus. A matéria segue “esta-
cionada” na Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), sem que os 
vereadores a coloquem em pau-
ta para ser votada.

O projeto, de autoria do então 
vereador e atual deputado esta-
dual Ednailson Rozenha (PMB), 
recebeu parecer favorável da 
Comissão de Constituição e Jus-
tiça (CCJR) à época, mas desde 
então aguarda tramitação.

Enquanto isso, a população 
continua enfrentando os pro-
blemas relacionados à atuação 
dos “flanelinhas”, especialmente 
em locais públicos da cidade.

O PL nº 131/2014 propõe alte-
rações na Lei 094/2003, regu-
lamentando que os guardadores 
e lavadores de veículos atuem 
exclusivamente em áreas pri-
vadas e proibindo sua presença 
em espaços públicos da cidade, 
como vias públicas e logradouros 
interditados.

a probidade administrativa, 
fiscalizando a adequada ges-
tão dos recursos incorpora-
dos ao patrimônio municipal 
provenientes dos royalties 

do petróleo, com enfoque 
na transparência estatal. 
Para tanto, se faz necessária 
a análise do procedimento de 
contratação dos escritórios 

de advocacia que atuaram 
em demandas judiciais refe-
rentes a royalties de petró-
leo”, enfatizou a promotora 
Emiliana do Carmo Silva.

Manaus, quarta-feira, 22 de janeiro de 2025
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Prefeito de Silves é declarado 
inelegível por abuso de poder
Decisão da Justiça 
Eleitoral aponta 
distribuição irregular de 
combustível durante 
convenção de campanha

A juíza Tânia Mara Grani-
to, da 24ª Zona Eleito-
ral, decidiu pela inele-
gibilidade do prefeito 

de Silves, Paulino Grana, por 
abuso de poder econômico. A 
decisão, assinada na segunda-
-feira (20), impede o prefeito 
de concorrer a eleições nos 
próximos oito anos.

Para a juíza, houve distribui-
ção excessiva de combustível a 
motoristas no dia da conven-
ção que lançou Grana como 
candidato à reeleição. 

Segundo Tânia Mara, as pro-
vas apresentadas, como víde-
os e fotos, mostram claramen-
te a distribuição irregular de 
combustíveis à população em 
4 de agosto de 2024.

A magistrada destacou que 
a distribuição desordenada de 
combustível em período pró-
ximo à eleição causa grave 
desequilíbrio no pleito devido 
ao poder econômico, indepen-
dentemente do resultado da 
eleição.

Prefeito Paulino Grana não 
pode concorrer a eleições nos 

próximos oito anos

tal fato”, destacou a juíza..
A decisão de tornar Pau-

lino Grana inelegível se ba-
seia em artigos da Lei de 
Inelegibilidade (Lei Com-
plementar nº 64/1990), que 
também prevê a cassação 
do registro ou diploma do 
candidato beneficiado por 
abuso de poder econômi-
co, de autoridade ou dos 
meios de comunicação. No 
entanto, a sentença da juíza 
não menciona a cassação do 
mandato do prefeito.

Reeleito
Com 68,31% dos votos, 

Professor Paulino Grana foi 
reeleito para ser o chefe 
do executivo da cidade nos 
próximos quatro anos. Ele 
venceu Coronel Orleans, que 
teve 15,72% dos votos.

No total, 8430 eleitores 
compareceram às urnas em 
Silves. O 1º turno das Elei-
ções 2024 em Silves teve 
8261 votos válidos, sendo 
64 de votos brancos votos 
brancos e 105 de votos nulos 
votos nulos.

Na Câmara Municipal, 
Paulino Grana contará com 
amplo apoio. Todos os nove 
vereadores eleitos perten-
cem à sua base aliada.

“A distribuição de combus-
tível a um grande número de 
pessoas de forma desordena-
da, em período imediatamente 
precedente ao pleito eleito-
ral, traz grave desequilíbrio 
ao pleito em razão do poder 
econômico, sem ingressar no 
mérito do sucesso ou não do 
candidato no pleito”, disse.

A ação foi movida pelo MDB 
municipal, que lançou Henri-
que Queiroz como candidato. 
O partido também acusou o 
prefeito de distribuir marmitas 
e fornecer transporte aos par-
ticipantes da convenção. No 
entanto, a juíza rejeitou essas 
acusações por falta de provas. 

Ela argumentou que não há 
como confirmar a entrega das 
marmitas a eleitores após a 
convenção, pois não há teste-
munhas ou registros audiovi-
suais que comprovem o fato. 
Além disso, não foi compro-
vado que o aluguel do ônibus 
para transportar apoiadores 
tenha sido pago com recursos 
públicos.

“Não é possível afirmar 
com certeza que elas [quen-
tinhas] foram realmente en-
tregues aos eleitores após a 
convenção, uma vez que não 
há testemunhas ou registros 
audiovisuais que comprovem 
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    Em Tempo

Manaus apresentou 
um aumento de 
4,9% no preço mé-
dio da cesta básica 

de alimentos em dezembro de 
2024, figurando entre as capi-
tais com maior alta no perío-
do, conforme dados divulgados 
pela plataforma Cesta de Con-
sumo Neogrid & FGV IBRE. A 
capital amazonense ficou atrás 
apenas de Brasília, que regis-
trou variação de 6,5%. A cesta 
básica em Manaus alcança o 
valor de R$ 816,77.

A pesquisa aponta varia-
ções regionais nos preços 
dos alimentos essenciais, 
refletindo as diferentes di-
nâmicas econômicas locais 
e os impactos da inflação 
em itens de consumo básico. 
Além de Manaus e Brasí-
lia, outras capitais também 
apresentaram aumento, en-
quanto Salvador e Fortaleza 
se destacaram pelas maio-
res quedas. 

Fortaleza, apesar da redução, 
ainda ocupa a terceira posição 
entre as cestas básicas mais 
caras, com o 

Cesta básica em Manaus alcança o valor de R$ 816,77

Alta de 4,9% em dezembro coloca o município entre as capitais com maior aumento no preço

Manaus registra alta 

ZFM - acertos e desafios na geração de empregos e redução das desigualdades regionais 
O modelo econômico da Zona Fran-

ca de Manaus (ZFM) representa muito 
mais do que um polo de preservação 
ambiental. Trata-se de um motor es-
sencial para a geração de empregos na 
Amazônia e no Brasil. A integração entre 
a economia da ZFM e o setor industrial 
brasileiro, portanto, pode acelerar o de-
senvolvimento de oportunidades eco-
nômicas, contribuindo para reduzir as 
inaceitáveis disparidades entre as regiões 
Norte e Sul do país. Celebrar alianças 
com as forças produtivas do Brasil  sig-
nifica transformar o mercado de trabalho 
e promover um Brasil mais igualitário  
e próspero.

Indústria indutora do desenvolvimento 
A ZFM é o maior polo de empregabili-

dade na Região Norte é uma das maiores 
responsáveis pela geração de empregos 
na Amazônia Legal, com mais de 500 mil 
postos diretos e indiretos criados no polo 
industrial de Manaus. Contudo, o impacto 
de sua contribuição vai além da região, 
conectando-se a cadeias produtivas que 
incluem fornecedores, distribuidores e 
tecnologias no restante do Brasil. Essa in-

tegração potencializa a criação de empre-
gos em outros estados, particularmente 
no setor logístico, tecnológico e industrial. 

Vislumbrando denários 
A indústria de eletroeletrônicos e mo-

tocicletas da ZFM, por exemplo, depende 
de fornecedores do Sudeste e do Sul, 
gerando uma rede de empregos inter-
dependentes. Com as alianças regionais 
e estratégicas, faz todo sentido construir 
parcerias construtivas com os estados vi-
zinhos e do Nordeste para incremento de 
cadeias produtivas através dos incentivos 
que a legislação da ZFM propicia. 

As raizes das desigualdades 
Enquanto Manaus em menos de 1% dos 

estabelecimentos industriais do Brasil, 
somente Estado de São Paulo congrega 
30% das empresas do setor. A indústria 
da ZFM - instituída para substituir im-
portações - pode ser um instrumento 
estratégico para atacar a raiz das de-
sigualdades regionais. A ampliação de 
parcerias entre as empresas da ZFM e de 
outros polos industriais, como São Paulo, 
Rio Grande do Sul e Minas Gerais, já está 

consolidada e o desafio é a expansão 
para outros regiões certamente poderia 
equilibrar o desenvolvimento econômico 
do país. Essa integração cria um mercado 
comum mais dinâmico, beneficiando tra-
balhadores tanto no Norte quanto no Sul.

Perspectivas viáveis 
Além de transferir tecnologia e conhe-

cimento, a ZFM pode absorver e compar-
tilhar mão de obra qualificada com outros 
estados e formar trabalhadores locais, 
promovendo um intercâmbio econômico 
e cultural. E essa interação e cumplicidade 
construtiva torna sem sentido este clima 
de desinformação e maledicência que al-
guns promotores da discórdia costumam 
disseminar. 

Vocação econômica da diversidade 
biológica 

A economia da biodiversidade amazô-
nica está prevista no Fundo de Susten-
tabilidade da reforma tributária visando 
fomentar iniciativas como o Programa 
Prioritário de Bioeconomia, que hoje tra-
balha com verbas da indústria.  Com vo-
cação histórica para o desenvolvimento 

econômico, essa vocação natural da Ama-
zônia oferece um diferencial único para o 
Brasil no cenário global. A integração da 
bioeconomia com a indústria tradicional 
pode criar novos mercados e ampliar as 
oportunidades de trabalho, sobretudo 
nas áreas de pesquisa, inovação e de-
senvolvimento de produtos sustentáveis.

Padrão fabril de classe mundial
Empresas do Sul podem se beneficiar 

de insumos sustentáveis produzidos na 
Amazônia, como óleos essenciais e fibras 
naturais, gerando empregos em ambas 
as regiões por meio de parcerias. Não 
estamos recomendando a experiência 
das empresas do estado do Pará  que 
migraram suas atividades de beneficia-
mento para o Sudeste. Temos uma planta 
industrial qualificada e certificada com 
um padrão fabril de classe mundial. 

O desafio da capacitação 
Para que essa integração econômica 

seja efetiva, é essencial investir em edu-
cação técnica e qualificação profissional, 
especialmente nas áreas de inovação 
e indústria 4.0. Programas que exigem 

mais recursos e que se conectem com as 
universidades e os centros de pesquisa 
do restante do país podem acelerar a 
formação de uma força de trabalho alta-
mente capaz de promover uma indústria 
competitiva e robusta.

Imagine programas de capacitação 
em tecnologia de ponta promovidos por 
indústrias do Sudeste em parceria com 
empresas da ZFM, preparando jovens 
para o mercado do futuro.

Aliança  do futuro sustentável
A expansão das relações econômicas 

entre a ZFM e o restante do Brasil deve 
ser vista como um projeto de interesse 
nacional. Ao promover um modelo de 
desenvolvimento que une sustentabili-
dade, empregabilidade e inclusão regio-
nal, o país estará mais bem preparado 
para enfrentar desafios globais, como as 
mudanças climáticas e a necessidade de 
transição energética. Ao fortalecer essa 
conexão, o Brasil pode acelerar o cresci-
mento econômico de forma equitativa, 
valorizando tanto a sua biodiversidade 
quanto o talento de sua população.

Nelson Azevedo
Nelson é economista, empresário, presidente do SIMMMEM, Sindicato da Indústria 
Metalúrgica, Metalomecânica e de Materiais Elétricos de Manaus, conselheiro do 
CIEAM e da CNI e vice-presidente da FIEAM.

de 4,9% no preço da 
cesta básica 
custo de R$ 841,14, atrás do 
Rio de Janeiro (R$ 1.033,34) 
e São Paulo (R$ 984,07). Os 
menores valores foram identi-
ficados em Belo Horizonte (R$ 
686,43) e Curitiba (R$ 738,23).

Diversos fatores contribuem 
para o cenário de alta da cesta 
básica, incluindo a elevação 
nos preços dos combustíveis, 
a desvalorização cam-
bial, a queda da taxa 
de desemprego e a 
sazonalidade das 
festas de fim de 

ano. As condições climáticas 
também têm impactado di-
retamente na composição e 
no preço dos alimentos nos 
últimos meses.

A economista Denise Kassa-
ma explica que a cesta básica 
de Manaus tradicionalmente 
apresenta preços mais ele-
vados devido à dependência 
de produtos que não são pro-
duzidos localmente. “Tradicio-
nalmente a cesta básica de 

Manaus configura 
s e m p r e 

as mais caras. Por quê? Boa 
parte dos alimentos consumi-
dos que compõe a cesta básica 
não são produzidos localmen-
te, vem de outras partes. Po-
demos atribuir fatores climá-
ticos que podem ter afetado o 
abastecimento dos mercados, 
então desde as cheias lá no 
Rio Grande do Sul, até a es-
tiagem no Centro-Oeste, isso 
certamente comprometeu as 
safras o que reduziu a oferta de 
alimentos no mercado, pres-
sionando o preço para cima”, 
diz a economista.

Kassama também destaca 
o impacto da seca na região 
em 2024: “Aqui a gente tem 
um adicional que é a seca. A 
seca dos rios tem dificulta-
do bastante a logística, tanto 
dos produtos produzidos no 
interior do estado do Ama-
zonas, quanto os que vem 
de outras localidades, one-
rando o custo logístico. En-
tão muitas transportadoras 
já estão cobrando a taxa seca, 
que é um valor adicional ao 
custo do frete, porque uma 
viagem normal que poderia, 

por exemplo, três dias está 
demorando cinco a seis dias, 
isso aumenta o custo o uso 
de combustível por parte dos 
barcos”. 

A economista doutora Mi-
chele Aracaty aconselha os 
consumidores a pesquisarem 
preços e buscarem substitui-
ções.

“Aos consumidores cabe a 
tradicional pesquisa de preços 
e buscar substituir produtos 
de marcas nobres ou famosas 
por produtos de marcas me-
nos conhecidas, ou de segun-
da linha. A estiagem deve durar 
algum tempo e o consumidor 
precisa se organizar para não 
perder o controle do orçamen-
to doméstico. A cesta básica 
tem um peso significativo no 
orçamento das famílias, sendo 
constituída por produtos es-
senciais que não devem faltar 
na mesa das famílias”, diz a 
economista. 

A pesquisa da plataforma 
Cesta de Consumo Neogrid & 
FGV IBRE é realizada mensal-
mente, oferecendo um pano-
rama atualizado sobre o custo 
de vida nas principais capitais 
do país.
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A Prefeitura de Ma-
naus, por meio do 
Instituto Municipal 
de Mobilidade Ur-

bana (IMMU) e em parceria 
com a Secretaria Municipal 
de Infraestrutura (Seminf), 
concluiu a primeira fase do 
conjunto de 19 intervenções 
de trânsito anunciadas na úl-
tima semana. A partir desta 
terça-feira (21), trechos da 
avenida Constantino Nery 
sofrem alteração.

Dentre as mudanças está a 
ligação direta entre as aveni-
das Constantino Nery e Tor-
quato Tapajós, que elimina 
a necessidade do semáforo 
próximo à Estação de Trans-
ferência 2 (Arena). A nova 
alça de acesso, localizada 
em frente ao Departamento 
Nacional de Infraestrutura 
de Transportes (Dnit), per-
mite que os motoristas si-
gam direto para a Torquato 
Tapajós, sem paralisação no 
semáforo.

O semáforo permanece no 
local, mas está ajustado para 
atender, exclusivamente, aos 
ônibus que utilizam a estação 
e aos motoristas que preci-
sam acessar a rua Lóris Cor-
dovil, fazendo a conversão 
à esquerda. As equipes cal-
culam uma redução de 25% 
no tempo de espera sentido 
Centro-bairro.

A avenida Pedro Teixeira, 
agora, opera em sentido úni-
co (sentido avenida Djalma 
Batista) no trecho entre as 
avenidas Constantino Nery e 
Djalma Batista. Essa reorga-
nização elimina o contrafluxo, 
reduz os riscos de acidentes 
e garante uma circulação 
mais fluida e segura. De for-

ma complementar, a rua da 
Indústria se tornou o acesso 
principal ao sentido contrá-
rio, conectando quem vem da 
avenida Djalma Batista para 
acessar a Constantino Nery. 
Com a abertura de novos can-
teiros centrais e a instalação 
de semáforos, os motoristas 
podem acessar essas vias, 
tanto no sentido bairro/Cen-
tro quanto no sentido oposto.

No trecho sob o viaduto de 
Flores foi realizado uma ade-
quação geométrica no retor-
no no sentido Centro-bairro. 
A intervenção amplia a área 
de circulação, facilitando o 
acesso à Torquato Tapajós 
para motoristas vindos da 
Constantino Nery.

As mudanças que integram 
o Plano de Intervenção Rápi-
da no Trânsito estão em vigor, 
a partir desta terça-feira, e 
prometem melhorar, signifi-
cativamente, o fluxo de veí-
culos nesses primeiros pon-
tos. Agentes do IMMU estão 
no local para dar as primeiras 
orientações e organizar o trá-
fego para a melhor fluidez e 
conforto dos condutores.

“Com essas intervenções, 

estamos priorizando a fluidez 
no trânsito e garantindo mais 
segurança e agilidade para os 
motoristas e pedestres. Esse 
é o compromisso da gestão 
com a mobilidade urbana, en-
tregando soluções rápidas e 
eficazes para melhorar a qua-
lidade de vida dos manaua-
ras”, destacou Renato Junior, 
vice-prefeito de Manaus e 
diretor-presidente do IMMU.

As ações entregues in-
cluem mudanças no sentido 
de circulação das vias, aber-
tura de novos retornos, alte-
rações na sinalização vertical 
e horizontal, e instalação de 
semáforos. A Seminf mo-
bilizou uma equipe de 50 
servidores para executar as 
disposições em regime de 
revezamento.

 
Transporte público
As alterações no trânsi-

to impactaram diretamen-
te o transporte coletivo. 
Dezoito linhas de ônibus 
tiveram seus itinerários 
readequados para acom-
panhar as novas confi-
gurações viárias. Linhas 
vindas do Eldorado, por 

Agentes de trânsito auxiliaram motoristas, após mudança nas vias públicas 

DIVULGAÇÃO

exemplo, agora utilizam a 
rua da Indústria para aces-
sar a Constantino Nery. 
Já no entorno da Esta-
ção Arena, as operações 
permanecem inalteradas, 
garantindo que os pas-
sageiros sejam atendidos 
normalmente. A partir 
desta terça-feira, um novo 
ponto de parada foi im-
plementado na rua da In-
dústria, para linhas como 
118, 540, 652, 672, A202 
e A402. Por outro lado, a 
parada na avenida Pedro 
Teixeira foi desativada.

 
Suporte e monitoramento
Equipes do IMMU estão 

nos pontos de intervenção 
para orientar motoristas e 
pedestres, garantindo se-
gurança e fluidez. Segundo 
a prefeitura, essas equipes 
permanecerão no local até 
a segunda semana de fe-
vereiro, período em que o 
fluxo de veículos tende a 
aumentar devido ao fim 
das férias escolares. Caso 
necessário, o suporte po-
derá ser estendido.

Moradores da região já 
percebem os benefícios 
das mudanças. “A gen-
te vê como melhoria no 
trânsito, a fluidez melhora 
tanto como condutor como 
sociedade coletivamente. 
Então, a gente só tem que 
agradecer o nosso prefeito 
David Almeida e o nosso 
vice, Renato Júnior. Obri-
gado, estamos juntos, o 
trabalho não pode parar, 
a comunidade agradece”, 
morador do bairro Chapa-
da, Gomes da Silva.

Com essas mudanças, a 
prefeitura reforça o com-
promisso com a mobilidade 
urbana, promovendo maior 
eficiência e segurança no 
trânsito de Manaus. Para 
informações detalhadas so-
bre horários e itinerários de 
transporte público, os pas-
sageiros podem consultar os 
canais oficiais do IMMU.

Prefeitura vai 
realizar intervenções 
no trânsito para 
melhorar fluxo de 
veículos nas vias da 
capital amazonese

Mudança no trânsico começa 
pela Constantino Nery 

Carne descartada no aterro sanitário era 
vendida em açougue clandestino de Manaus

Apreensão de 400kg carne oriunda de abate ilegal 
DIVULGAÇÃO

ADAF

A Agência de Defesa Agro-
pecuária e Florestal do Esta-
do do Amazonas (Adaf), em 
conjunto com a Vigilância 
Sanitária, apreendeu 400 
quilos de produtos impró-
prios para o consumo em 
um açougue clandestino 
localizado no bairro Jorge 
Teixeira, zona leste da ca-
pital. Os produtos - carne 
e subprodutos dos animais 
abatidos ilegalmente - foram 
descartados no aterro sani-
tário de Manaus. Também 
foram apreendidos animais 
vivos vendidos no local sem 
autorização, como caprinos 
e aves.

A operação contou com o 
apoio de policiais da Dele-
gacia Especializada em Cri-
mes Contra o Meio Ambiente 
(Dema), além de agentes da 

Vigilância Sanitária.  O es-
tabelecimento foi interdita-
do e os responsáveis foram 
conduzidos à delegacia para 
prestar esclarecimentos.

O técnico agropecuário Sa-
muel Bernardo, da Gerência 
de Inspeção de Produtos de 
Origem Animal (Gipoa) da 
Adaf, informou que a ação 
se originou a partir de uma 
denúncia feita à Comissão de 
Proteção aos Animais, Meio 
Ambiente e Desenvolvimen-
to Sustentável (CPAMA), da 
Assembleia Legislativa do 
Estado. A comissão enca-
minhou a denúncia à Adaf 
e à Vigilância Sanitária para 
as devidas providências. “Ha-
via comércio de produtos de 
origem animal no local, sem 
qualquer garantia de sani-
dade, sem um processamen-

to adequado, e oferecendo 
riscos aos consumidores. 
Como não havia nenhuma 
condição para consumo, os 
produtos foram descartados 
no aterro sanitário”, comen-
tou o técnico.

O diretor-presidente da 
Adaf, José Omena, ressaltou 
que a autarquia atua per-
manentemente no combate 
à produção e ao comércio 
clandestino de alimentos 
com o objetivo de preservar 
a saúde pública. “Não é justo 
que os empreendedores que 
trabalham corretamente, ob-
servando todos os cuidados 
sanitários, enfrentem a con-
corrência desleal da produ-
ção clandestina, que além de 
prejudicar a economia, tam-
bém coloca em perigo a saúde 
das pessoas”, disse Omena.

Manaus, quarta-feira, 22 de janeiro de 2025
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Técnico chega a Manaus para comandar time do RJ pela primeira vez
DIKRAN SAHAGIAN/CRVG

O duelo entre Vasco e 
Madureira, na Are-
na da Amazônia, na 
quinta-feira (23), 

marca a estreia do técni-
co Fábio Carille e do time 
principal do Cruzmaltino. O 
treinador, junto com a dele-
gação, desembarca em Ma-
naus na noite desta quarta-
-feira (22). Ainda no Rio de 
Janeiro (RJ), o comandante 
pediu apoio da torcida da 
capital amazonense.

“Estou bastante ansioso 
para que a gente possa, 
primeiro, fazer por merecer 
esse apoio do torcedor. Es-
tou muito feliz por estrear 

Em Tempo

Arena e Colina em 
preparo para 2025

RPE Parintins faz ajustes finais na semana da estreia

   Da redação

A Arena da Amazônia e 
o Estádio Ismael Benigno, 
a Colina, estão passando 
por obras de revitaliza-
ção preventiva e corre-
tiva antes do início da 
temporada de 2025. Ao 
longo do ano, para times 
amazonenses, os está-
dios sediam partidas do 
Campeonato Amazonen-
se, Copa Verde, Copa do 
Brasil e dos campeonatos 
nacionais da Série B, Série 
D e do futebol feminino. 

Os trabalhos incluem 
limpeza interna e exter-
na, revitalização da pin-
tura, lavagem a jato e 
cuidados detalhados com 
o gramado. Entre as ações 
no campo, foram reali-
zados cortes verticais, 
descompactação, podas 
e controle de pragas para 
garantir a qualidade ideal 
do gramado.

O Estádio Carlos Za-
mith, por sua vez, está 
passando por um pro-
cesso de modernização 
e contará com melhorias 

estruturais e tecnológi-
cas. Os serviços incluem 
a reforma da instalação 
elétrica, implantação de 
iluminação esportiva em 
LED, novos bancos de 
reserva, construção de 
cabine de transmissão, 
reforma da sala de ar-
bitragem e instalação de 
gradil.

Visando proporcionar 
conforto e segurança 
para atletas, equipes téc-
nicas e torcedores, tam-
bém foram realizados re-
paros nos vestiários e nas 
áreas comuns, além de 
melhorias nos banheiros 
e arquibancadas. 

“O Governo do Ama-
zonas continua empe-
nhado em garantir que 
nossos estádios estejam 
sempre em condições de 
receber grandes eventos 
esportivos. Essa é uma 
demonstração clara do 
compromisso com o es-
porte e com os torcedores 
que fazem a diferença”, 
destacou o secretário de 
Estado do Desporto e La-
zer, Jorge Oliveira.

  Da redação

Depois de quase dois meses 
de preparação, o elenco do 
RPE Parintins FC conta as ho-
ras para a estreia no Campeo-
nato Amazonense de Futebol. 
O primeiro compromisso no 
Barezão 2025 é neste domin-
go (26), às 15h30, contra o São 
Raimundo, no Estádio Ismael 
Benigno, a Colina. 

Remanescente do grupo 
que jogou a temporada 2024, o 
zagueiro Douglas Nunes falou 
sobre a expectativa para o pri-
meiro desafio na competição, 
que vale calendário nacional 
em 2025. 

“Graças a Deus começa-
mos antes, começamos em 
novembro. Então o período, 
como a gente fala, de ‘sofrer’ 
mais passou que foi novembro 
e dezembro. Isso não significa 
que o trabalho diminuiu”, co-
mentou o capitão. 

Para o defensor, os coleti-
vos realizados no Rio Preto da 
Eva e os jogos-treino recém-
-realizados em Iranduba e 

Presidente Figueiredo foram 
importantes para dar ritmo de 
jogo e entrosamento para o 
grupo, que é um misto de re-
manescentes e novatos nesta 
edição do Barezão. 

“O trabalho continua tem 
sendo intenso todos os dias, 
ajustando os detalhes que 
precisam ser ajustados para 
fazer uma boa estreia e co-
meçar a competição com o pé 
direito e ir buscar os nossos 
objetivos”, concluiu Douglas 
Nunes.

Pré-temporada
A primeira parte do trabalho 

do Tourão foi a parte de exa-
mes médicos, seguido do início 
das atividades físicas, entre o 
final de novembro e início de 
dezembro. Houve uma peque-
na pausa na preparação para 
as festas de fim de ano. Em 
janeiro, só “pauleira” no mu-
nicípio que abraçou o clube, 
Rio Preto da Eva.

O grupo liderado pelo técni-
co Maurinho Fonseca fez nas 
últimas semanas dois jogos-

-treino com portões fechados, 
mas com alta intensidade. No 
primeiro teste, em Iranduba, 
derrota por 1 a 0 para o Manaus 
FC, atual campeão estadual. 
Na última semana, a equipe foi 
a Presidente Figueiredo jogar 
contra uma seleção local e 
venceu por 8 a 0. 

O elenco do Tourão conta 
com 25 jogadores: os golei-
ros Guilherme Hercílio, Mu-
rilo Amorim Prates, Rafael 
Carvalho e Matheus Santos, 
os zagueiros Douglas Nunes, 
Jackson Ferreira Borges, Már-
cio de Vasconcelos Júnior e 
Douglas da Silva Lopes, os la-
terais Marcelo Costa, Gabriel 
Fonseca Rodrigues, Elivelton 
Marques e Wesley de Oliveira 
Ribeiro; os volantes Edson Nu-
nes Santana, Jhonatan Fer-
reira, Serginho Duarte, Victor 
Leo e Kaique Kainã; os meias 
Thiago Dunha, Inácio Neto e 
Rodriguinho; e os atacantes 
Lucas Amorim da Silva, Wey-
derson “China”, Vinicius Nas-
cimento, Dagson Santos e  
Lucas Duarte.

ESTRUTURA

BAREZÃO 2025

Estádios passam por revitalização 
preventiva e corretiva antes dos jogos

Elenco se prepara para encarar o São Raimundo 
na estreia do Campeonato Amazonense de 2025

DIVULGAÇÃO
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Carille pede apoio 
da torcida na estreia

   

Fábio Carille estará na beira do campo com 
o uniforme do Vasco pela primeira vez

Manaus, quarta-feira, 22 de janeiro de 2025

aqui no Vasco, num estado 
que tem muitos torcedores 
do Vasco, muitos vascaínos. 
Espero que possam ir ao 
estádio e apoiar”, afirmou 
Carille.

Ao desembarcar no Aero-
porto Internacional Eduar-
do Gomes, os jogadores não 
vão passar pelo saguão, mas 
é prevista uma grande festa 
no hotel onde a delegação 
vai se hospedar. Além da 
estreia de Fábio Carille, a 
partida marca a estreia da 
equipe principal na tempo-
rada. 

“Torcedores de Manaus 
e região, espero que vo-
cês possam ir e nos apoiar 
bastante. Façam uma linda 

festa para esse início de 
trabalho. E vocês podem 
ter certeza que dentro de 
campo a gente vai contri-
buir para essa grande fes-
ta que vocês vão fazer em 
Manaus”, disse o treinador.

Time principal
O Vasco utilizou os re-

servas nas três primeiras 
rodadas do Campeonato 
Carioca. Após três empa-
tes na competição, o duelo 
em Manaus ganhou impor-
tância para o Cruzmaltino, 
que ocupa a nona colocação 
da Taça Guanabara, fora da 
zona de classificação para a 
fase final e da Taça Rio.

“Vamos com o nosso gru-

po principal para esse jogo. 
Que vocês possam ir apoiar 
e nos ajudar dentro de cam-
po, que a gente vai fazer por 
merecer. O apoio de vocês 
é muito importante, prin-
cipalmente nesse início”, 
finalizou Carille.

Novidades
A terça-feira (21) foi agi-

tada no CT Moacyr Barbosa, 
com a apresentação de três 
reforços para o setor de-
fensivo do Vasco da Gama. 

Os zagueiros Maurício Le-
mos e Lucas Freitas, e o 
goleiro Daniel Fuzato fpram 
apresentados e deram suas 
primeiras palavras como jo-
gadores do clube. 
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   Da redação

A ATP divulgou, nes-
ta terça-feira (21), 
a lista completa de 
jogadores que dis-

putarão a décima primeira 
edição do Aberto do Rio. 
Alexander Zverev, o nú-
mero 2 do mundo, Holger 
Rune, 13º do ranking, Lo-
renzo Musetti, medalhista 
de bronze dos Jogos Olím-
picos de Paris, a sensação 
João Fonseca e o atual 
campeão Sebastian Baez 
são os destaques do ATP 
500 brasileiro, que será 
disputado entre os dias 15 
a 23 de fevereiro, no Jockey 
Club Brasileiro, no Rio de 
Janeiro.

Liderando a lista, Zverev 
fará a sua estreia no Rio 
Open. O segundo melhor 
tenista do mundo é um 
dos nomes mais consoli-
dados de sua geração e 
dono de 22 títulos, com 
destaques para o ouro nos 
Jogos Olímpicos de Tóquio 
em 2021, dois ATP Finals e 
seis Masters 1000. Sascha, 
como é conhecido, tam-
bém foi finalista em Grand 
Slams em duas oportuni-
dades: a primeira no US 
Open em 2020 e o mais 
recente em Roland Garros, 

Em 2024, João Fonseca chegou nas quartas de final do Rio Open

DIVULGAÇÃO/ATP

Alexander Zverev, 
nº 2 do mundo, 
também é destaque 
da 11ª edição do 
torneio de tênis

Rio Open divulga lista 
com João Fonseca

    em 2024, provando ser um 
grande destaque no saibro, 
com oito de seus 22 títulos 
acontecendo na superfície.

João Fonseca, que vem 
chamando a atenção de 
todo o circuito com o seu 
tênis explosivo e grandes 
campanhas recentes, como 
os títulos do Next Gen ATP 
Finals e Challenger de Cam-
berra, além de ter furado 
o qualifying do Australian 
Open e vencido Andrey Ru-
blev, o número 9 do mundo, 
na estreia na chave princi-
pal, recebeu um convite na 
chave principal do Rio Open. 

O carioca frequentou 
todas as edições do ATP 
500 quando criança, como 
um grande fã de tênis. Em 
2022, João teve a oportu-
nidade de ser sparring para 
grandes nomes do circuito 
durante o torneio. Em 2023, 
foi a vez de receber um 
convite na chave principal e 
disputar o seu primeiro jogo 
do nível ATP em casa, aos 
16 anos. No ano seguinte, 
em 2024, João se tornou o 
quadrifinalista mais jovem 
da história do torneio.

Outro brasileiro garan-
tido na chave principal é 
Thiago Wild, o atual 79 do 
mundo. Também quadrifi-
nalista na última edição, o 

paranaense vai em bus-
ca de ainda mais na sua 
sexta participação no ATP 
500 carioca. Já João Lucas 
Reis está classificado para 
o qualifying após conquis-
tar o título da Procópio Cup, 
competição entre tenistas 
brasileiros que premia o 
vencedor com uma vaga 

na fase qualificatória do 
Rio Open.

“Nessa 11ª edição do Rio 
Open estamos trazendo um 
line up com duas grandes 
novidades, o Zverev e o 
Rune, mantendo a estra-
tégia de sempre contarmos 
com os melhores jogadores 
do saibro. Além deles vem o 

Musetti que volta depois de 
dois anos como medalhista 
olímpico e consolidado no 
top 20. Do nosso lado dos 
brasileiros, temos nomes 
muito bem posicionados 
para irem além. O Wild che-
ga no Rio Open perto do 
melhor ranking, mais ma-
duro no circuito e o Fonse-

ca, apesar de muito jovem, 
terá a sua 3ª experiência no 
evento, com reais possibili-
dades de ir longe. O Thiago 
Monteiro, apesar de não 
estar no melhor ranking, 
está com muita bagagem 
e pode vencer grandes no-
mes,” disse Luiz Carvalho, 
Diretor do Rio Open.

Manaus, quarta-feira, 22 de janeiro de 2025
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   Em Tempo

Os atores Letícia 
Sabatella e Daniel 
Dantas desembar-
cam em Manaus 

para uma curta temporada 
do sucesso Ilíada, com o 
qual eles já foram aplaudi-
dos de pé em cidades como 
Rio de Janeiro, Minas Ge-
rais e Belém. Agora, eles le-
varão suas interpretações 
arrebatadoras ao palco do 
Teatro Amazonas, nos dias 
14, 15 e 16 de fevereiro de 
2025. 

Em Manaus, o espetáculo 
será realizado às 20 horas na 
sexta (14) e no sábado (15), 
e às 19 horas de domingo 
(16). Os ingressos estão à 
venda no portal shopingres-
sos.com.br.

Na peça, os atores inter-
pretam os cantos 1 e 20 da 
epopeia de Homero, poeta 

da Grécia antiga, na tra-
dução de Manoel Odorico 
Mendes.

Recitada em festivais na 
antiguidade por séculos, 
tendo se tornado insumo 
essencial para a educação 
no mundo grego, Ilíada é 
considerada a obra funda-
dora do pensamento oci-
dental. O romance é sobre 
a Guerra de Troia, travada 
entre gregos e troianos, e 
que teve início com o rapto 
de Helena, mulher de Me-
nelau, rei de Esparta. Ela foi 
raptada por Páris, filho de 
Príamo, rei de Troia.

Mas se o espectador pen-
sa que é preciso ter lido 
a epopeia ou saber sobre 
a história da Grécia antiga 
para ver o espetáculo está 
redondamente enganado, 
como explica o produtor 
regional do espetáculo pela 
Imaginária Entretenimen-
tos, Emanoel Freitas.

“Claro que para quem co-
nhece essa leitura há uma 
proximidade natural. Mas, 
para quem não conhece, o 
resultado é absolutamente 
surpreendente, pois antes 
da peça os atores conver-
sam com o público, adian-
tam algumas explicações, 
principalmente sobre a lin-
guagem da peça. Ao final, 

Atores estarão no 
palco do Teatro 
Amazonas nos dias 
14, 15 e 16 de feve-
reiro com a epopeia 
Ilíada, de Homero, 
na tradução de 
Manoel Odorico 
Mendes

DIVULGAÇÃO

Letícia 
Sabatella e 
Daniel Dantas 
se apresentam 
no palco 
em fevereiro

Dupla apresenta ‘Ilíada’ 
no Teatro Amazonas

Dramaturgia do musical é embalada por canções clássicas do repertório de Rita Lee

Livro promove inclusão 
educacional a crianças

Obra de amazonense indicada a 
prêmios chega ao AM em julho

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

AMAZÔNIA MÁGICAMUSICAL

  Da redação

A Editora Reggo lançou 
o livro ‘Amazônia Mági-
ca: descobrindo o mundo 
das letras com a realida-
de aumentada’, uma obra 
inovadora que utiliza a re-
alidade aumentada (RA) 
para transformar o pro-
cesso de alfabetização 
infantil em uma experi-
ência lúdica, interativa e 
inesquecível. 

Voltado para crianças de 
4 a 7 anos, o livro combi-
na técnicas tradicionais de 
alfabetização com recursos 
tecnológicos, como anima-

ções 3D, narrações em áudio 
e um design inclusivo, ofe-
recendo uma abordagem 
educacional que incentiva 
a inclusão e o engajamento.

Com 34 páginas de ativi-
dades e um jogo de cartas 
interativo, a obra convida 
as crianças a uma imersão 
na fauna amazônica, des-
tacando a biodiversidade 
da região e promovendo 
a consciência ambiental e 
cultural. Além de estimu-
lar a alfabetização, o livro 
desperta nos pequenos o 
respeito pelo meio ambien-
te, aliando educação e sus-
tentabilidade.

   Da redação

O espetáculo “Repúbli-
ca Lee – Um Musical ao 
Som de Rita”, idealizado 
pela atriz e cantora ama-
zonense Cella Bártholo, 
recebeu duas indicações 
ao Prêmio Prio de Hu-
mor 2024, idealizado e 
organizado pelo ator Fa-
bio Porchat desde 2017. 
O musical irreverente, 
produzido pela In Cena, 
foi indicado nas catego-
rias Texto (Tauã Delmiro) 
e Especial, pela inovação 
da obra, que mistura ci-
nema, teatro e música. 

A peça, que cumpriu 
temporada em São Paulo 
em 2024, vai estrear em 

Manaus dias 12 e 13 de ju-
lho deste ano, e também 
no Rio de Janeiro, com a 
data a ser divulgada em 
breve.

Na cerimônia de pre-
miação, que será realiza-
da em 17 de março, serão 
anunciados os vencedo-
res em cinco categorias: 
texto, performance, di-
reção, espetáculo e es-
pecial. 

“Estamos radiantes 
com as indicações. É o 
reconhecimento de um 
trabalho feito com muita 
dedicação e um impulso 
para os novos produtores 
e artistas”, ressalta Cella 
Bártholo, diretora artísti-
ca da In Cena Produções. 

Além de Cella, a equi-
pe criativa do espetáculo 
conta com texto e direção 
de Tauã Delmiro, dire-
ção musical e arranjos 
de Hugo Kerth e coreo-
grafias e assistência de 
direção de Débora Po-
listchuck.

“República Lee – Um 
Musical ao Som de Rita” 
acompanha a história de 
cinco jovens, moradores 
de uma república na ci-
dade de São Paulo, entre 
os anos de 1968 e 1969. 
O grupo está engajado 
em produzir, dentro do 
apartamento onde mora, 
um curta-metragem de 
ficção científica, com bai-
xo orçamento. 

Letícia e Daniel novamente 
interagem com a plateia, 
respondem suas perguntas 
e deixam o final ainda muito 
melhor. Por isso o que posso 
dizer é: não percam”, adianta 
Emanoel.

Os atores e a Ilíada
O envolvimento dos dois 

atores com o texto de Ilía-

da começou há quase três 
anos, quando Daniel Dantas 
e Letícia Sabatella apresen-
taram dois cantos da Ilíada 
de Homero na abertura do 
32º Festival de Inverno da 
Universidade Federal do 
Paraná (UFPR).

Com tradução de Manoel 
Odorico Mendes, os cantos 
1 e 20 foram interpretados 

em sequência por Daniel e 
Letícia, ligando, em visão 
sinóptica, dois momentos 
epifânicos do poema: o es-
tabelecimento do conflito 
interno entre os gregos e 
suas motivações, no canto 
1, com o retorno triunfal e 
implacável do herói ao cam-
po de batalha, no canto 20.

A montagem integra o re-

pertório da Cia Ilíadahomero 
de Teatro, fundada em 1999 e 
dirigida por Octavio Camargo, 
que também dirige Letícia e 
Daniel em Ilíada. Recitada 
em festivais na antiguidade 
por séculos e considerada 
uma obra prima para a edu-
cação no mundo grego, a 
Ilíada é avaliada como a obra 
fundadora do pensamento 
ocidental.

“Eu entrei em um projeto 
que já existia, e fiquei apaixo-
nado pela linguagem, não só 
do Homero, mas pela lingua-
gem específica do Odorico, 
nosso tradutor. [...] Eu acho 
fundamental que a gente re-
pita e insista fazendo coisas 
que às vezes não são tão 
fáceis, porque eu acho que 
é um pouco isso que a arte 
pode oferecer, buscar dar à 
plateia o que ela quer e o que 
ela ainda não quer, aquilo 
que ela vai aprendendo a 
gostar”, avalia Daniel Dantas.

Para Leticia Sabatella, é 
importante unir o meio aca-
dêmico com a arte. “É algo 
pelo qual a gente tem que 
lutar. É uma honra partici-
par dessa pesquisa em torno 
de um estudo tão profundo, 
tão intenso, de algo que nos 
forma, que nos alimenta, que 
explica muito do que nós 
somos”, pondera a atriz.

O autor e designer Mar-
cicley Reggo, proprietário 
da Editora Reggo, explica 
que a ideia do livro é re-
sultado de diversas pesqui-
sas desenvolvidas durante 
seu doutorado em Design 
de Tecnologias Educacio-
nais, com foco na busca 
por características de uma 
ferramenta eficaz para a 
alfabetização infantil que 
utiliza tecnologia de Rea-
lidade Aumentada.

“A implementação da Re-
alidade Aumentada no con-
texto amazônico busca não 
apenas melhorar os índices 
de alfabetização, mas tam-
bém democratizar o acesso 
a ferramentas educacionais 
inovadoras, especialmente 
em regiões onde as desi-
gualdades sociais e edu-
cacionais são significativas, 
uma realidade bastante co-
mum aqui no Amazonas”, 
ressalta Marcicley

Como parte do compro-
misso de democratizar o 
acesso à obra, a editora 
Reggo fez a doação de 300 
exemplares do livro à Bi-
blioteca Pública do Estado 
do Amazonas que no último 
dia 18 de janeiro, durante 
a realização do Festival de 
Férias, já utilizou a obra 
nas atividades realizadas 
com a garotada presente 
à programação, a qual terá 
continuidade no próximo 
sábado (25).

Projeto inovador da Editora Reggo conta 
com apoio do Governo do Amazonas
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Geral 

Número representa 
uma alta de 66,8% 
em relação às 
denúncias em 2023

TÂNIA REGO

O Ministério dos Direi-
tos Humanos e da 
Cidadania (MDHC) 
divulgou, nesta 

terça-feira (21), que foram 
registradas em todo o país, 
em 2024, 2.472 denúncias 
de casos de intolerância re-
ligiosa pelo Disque Direitos 
Humanos (Disque 100), co-
ordenado pela pasta.

O número representa 
uma alta de 66,8% em re-
lação às denúncias deste 
tipo feitas em 2023 (1.481). 
São quase 1 mil denúncias 
a mais em 2024, anunciou 
o MDHC. Se considerados 
os dados registrados entre 
2021 e 2024, o crescimento 
das denúncias de violações 
foi de 323,29%.

A divulgação dos números 
ocorreu no Dia do Comba-
te à Intolerância Religiosa, 
em memória da Iyalorixá 
baiana, Gildásia dos Santos, 
conhecida como Mãe Gilda 
de Ogum, que fundou em 
1988, o terreiro da Nação 
Ketu/Nagô, Ilê Asé Abassá 
de Ogum, no bairro de Ita-
puã, em Salvador.

Dados
O painel interativo de da-

dos da Ouvidoria Nacional 
de Direitos Humanos revela 
os números de violações 
relativas à intolerância re-
ligiosa.

Durante todo o ano de 
2024, as pessoas violadas 
com mais frequência são 
pertencentes aos segmen-
tos: umbanda (151), can-

Em Tempo

BB melhora app 
para usários PCD 

Gesto de Musk na posse 
de Trump recebe críticas

   Da redação

As pessoas com de-
ficiência (PCD) ou com 
dificuldades visuais cor-
rentistas do Banco do 
Brasil (BB) terão mais 
facilidade para usar o 
aplicativo da instituição. 
O banco tornou-se o pri-
meiro do país a permitir a 
personalização da fonte 
em todo o aplicativo e 
o aumento dos atalhos 
da área de toque na tela 
inicial.

As novidades, ressalta 
o BB, foram testadas por 
um time de funcionários 
com deficiência, para 
atender às necessidades 
de inclusão. Em 2024, 74 
mil clientes do banco se 
autodeclararam PCD no 
aplicativo.

Apesar de destinada às 
pessoas com alguma de-
ficiência, os novos recur-
sos estão disponíveis a 

todos os clientes pesso-
as físicas. Para ter aces-
so às novidades, basta 
fazer login no aplicativo, 
clicar em “Perfil” e depois 
no campo “Acessibilida-
de”. A personalização do 
tamanho de fontes e de 
atalhos é oferecida para 
a versão 9.47 do aplica-
tivo ou superior.

Além das opções de 
personalização, a nova 
tela inicial do aplicati-
vo apresenta o recurso 
“Fale com o BB”, que 
oferece atendimento di-
reto via WhatsApp com 
opções voltadas para o 
público PCD. Segundo o 
banco, as ferramentas 
de acessibilidade per-
mitem uma experiência 
mais prática para pes-
soas com baixa visão e 
atendem a clientes que 
preferem interfaces 
com fontes e áreas de 
toque maiores.

   Da redação

Um gesto de mão do bi-
lionário Elon Musk enquanto 
ele discursava durante uma 
celebração da posse do pre-
sidente Donald Trump gerou 
polêmica na segunda-feira 
(20). Algumas pessoas com-
pararam o movimento com 
uma saudação nazista, mas 
uma importante organização 
que rastreia o antissemitismo 
disse que parecia representar 
apenas um momento de en-
tusiasmo.

Musk rejeitou as críticas 
ao gesto com a mão, dizendo 
que se tratava de um ataque 
“cansado”.

O CEO da Tesla subiu ao 

palco da Capital One Arena, 
em Washington, sob grande 
aplauso, levantando os braços 
e gritando: “Simmmmm”.

“Esta não foi uma vitória 
comum. Esta foi uma bifur-
cação na estrada da civilização 
humana”, ele disse. “Esta re-
almente importou. Obrigado 
por fazer acontecer! Obriga-
do”, acrescentou.

Mordendo o lábio inferior, 
ele bateu a mão direita sobre 
o coração, dedos bem aber-
tos, então estendeu o braço 
direito, enfaticamente, em um 
ângulo para cima, palma para 
baixo e dedos juntos. Então 
se virou e fez o mesmo gesto 
com a mão para a multidão 
atrás dele.

“Meu coração está com 
vocês. É graças a vocês que 
o futuro da civilização está 
garantido”, disse ao finalizar 
o gesto.

Os movimentos foram rapi-
damente examinados online.

“Elon Musk fez Sieg Heil na 
posse de Trump?”, perguntou 
o Jerusalem Post. A expres-
são alemã significa “salve a 
vitória” e era usada na época 
do nazismo.

A Liga Antidifamação, que 
monitora o antissemitismo, 
discordou.

“Parece que Elon Musk 
fez um gesto estranho 
em um momento de en-
tusiasmo, não uma sau-
dação nazista, mas, no-

ACESSIBILIDADE

ESTADOS UNIDOS

Usuários podem personalizar tamanho 
da fonte e da área de toque

Ele bateu a mão direita sobre o coração e estendeu o braço direito para cima

BRUNO PERES

MIKE SEGAR/REUTERS

Brasil registra mais 
de 2 mil casos de 
intolerância religiosa 

domblé (117), evangélico 
(88), católico (53), espírita 
(36), outras declarações de 
religiosidades afro-brasilei-
ras (21), islamismo (6), juda-
ísmo (2). Em 1.842 denún-
cias, não houve indicação 
da religião.

A maioria das vítimas da 
discriminação religiosa são 
mulheres (1.423). Outras 826 
violações foram sofridas por 
homens. Os demais regis-
tros não tiveram o gênero 
informado ou a questão não 
se aplica porque a denúncia 
se refere a uma família ou a 
uma comunidade.

De acordo com a plata-
forma governamental, as 
unidades da federação com 
os maiores números de de-
núncias são: São Paulo (618), 
Rio de Janeiro (499), Minas 
Gerais (205), Bahia (175), Rio 
Grande do Sul (159), além do 
Distrito Federal (100).

Em Brasília, durante o 

evento “O Papel da Reli-
gião para a Promoção da 
Paz: Construindo Pontes e 
Entendimentos Mútuos”, 
nesta terça, a ministra dos 
Direitos Humanos e da Ci-
dadania, Macaé Evaristo, 
reforçou que o Estado bra-
sileiro é laico.

“Reafirmar a laicidade do 
Estado não é dizer que não 
está nem aí para as religiões. 
Pelo contrário, é reconhecer 
que temos formas plurais 
de nos relacionarmos com 
o sagrado, que temos no 
nosso país uma pluralidade 
religiosa e o Estado brasilei-
ro respeita, protege e zela 
pelo direito das pessoas de 
exercerem sua religiosida-
de”, frisou a ministra dos 
Direitos Humanos e da Ci-
dadania, Macaé Evaristo.

Como denunciar
No Brasil, os casos de ati-

tudes ofensivas contra as 

pessoas por causa das suas 
crenças, rituais e práticas 
religiosas podem ser re-
gistrados pelo Disque 100.

O serviço gratuito funcio-
na 24 horas por dia, todos 
os dias da semana, inclusive 
feriados, e pode ser aciona-
do pelo telefone 100.

Para denunciar as ocorrên-
cias de intolerância religiosa, 
o MDHC ainda disponibiliza 
outros canais: WhatsApp, 
no número (61) 99611-0100; 
no Telegram (digitar “direi-
toshumanosbrasil” na bus-
ca do aplicativo); no site do 
Ministério dos Direitos Hu-
manos e da Cidadania para 
videochamada em Língua 
Brasileira de Sinais (Libras).

O Disque 100 não atua 
na apuração de denúncias. 
Sua função é encaminhar 
aos órgãos competentes 
para que avaliem se a de-
núncia constitui um crime 
ou não.

São Paulo (618) e Rio de Janeiro (499) lideram 
lista dos estados em número de denúncias

Manaus, quarta-feira, 22 de janeiro de 2025

vamente, apreciamos que 
as pessoas estejam nervo-
sas”, publicou na segunda-
-feira (20).

“Francamente, eles precisam 
de truques sujos melhores. O 
ataque de ‘todo mundo é Hitler’ 
é tããão cansativo”, disse Musk 
em sua plataforma de mídia 
social X na noite de segunda-
-feira (20).

Logo após seu discurso, 
Musk postou um videoclipe 
da Fox com partes de seu dis-
curso no X, que foi cortado do 
pódio quando ele fez o primeiro 
gesto enquanto encarava as 
câmeras. “O futuro é tão emo-
cionante”, ele escreveu acima.

Um porta-voz de Trump não 
respondeu imediatamente aos 
pedidos de comentário.

Alguns usuários do X saíram 
em defesa de Musk, alegando 
que ele estava expressando 
“meu coração está com você” 
e criticando postagens que su-
geriam o contrário.
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